Año XXXVIII – n.º 2146 – D.L.: CR-91/1988 | Domingo, 25 de febrero de 2024

La Cuaresma es un «tiempo especial de gracia» para regresar al camino de Dios

El pasado 14 de febrero, comenzamos la Cuaresma. En las parroquias, se impuso la ceniza a los fieles como signo del inicio de un camino de conversión.



Imposición de la ceniza el pasado 14 de febrero en la catedral

El 14 de febrero, Miércoles de Ceniza, comenzó la Cuaresma. En las parroquias, se impuso la ceniza a los fieles como signo del inicio de un camino de conversión.

En la catedral de Ciudad Real, el obispo, don Gerardo Melgar, presidió la misa con la imposición de la ceniza. Animó a toda la comunidad a dar pleno significado al signo de la ceniza, que ha de ser «un verdadero signo de conversión, de esperanza y de superación de nuestra vida de pecado».

«La Cuaresma es el camino que nos conduce a la Pascua y, la ceniza sobre nuestras cabezas, es el signo 2

«Como creyentes, reconozcamos que tantas veces nos hemos equivocado de camino, que hemos buscado equivocadamente nuestra felicidad»

del inicio de ese camino», que nos indica la apertura a la conversión, al sacrificio, a la penitencia y la vuelta al camino de Dios, el regreso al corazón de Dios».

A todos los cristianos se nos pide que en el camino hacia la Pascua pongamos de nuestra parte, haciéndonos conscientes de nuestro pecado: «Nos pide que, como creyentes, reconozcamos que tantas veces nos hemos equivocado de camino, que hemos buscado equivocadamente nuestra felicidad fuera de Dios y prescindiendo de Él, y que de esa

[Continúa en la página cuatro]

Cambio de fechas en las convivencias de matrimonios

Las convivencias de matrimonios de este curso, tendrán lugar en el Seminario Diocesano los días 3 y 10 de marzo.

Las convivencias de matrimonios en el mes de marzo, con el Sr. Obispo, tendrán lugar en el Seminario Diocesano los días 3 y 10 de marzo. Serán esos dos domingos de marzo. El domingo 17 de marzo se suprime.

Los arciprestazgos de Mancha Sur y Campo de Montiel, que estaban planteados para domingo 17, se sumarán a los convocados para el domingo 3 de marzo. El arciprestazgo de Mancha Oeste participará en la convivencia del día 10 de marzo. No obstante, como siempre se dice: aquellos matrimonios que no puedan participar en la fecha señalada para su arciprestazgo, pueden unirse en la fecha que puedan, el día 3 o el 10 de marzo.

Estas convivencias para matrimonios, aunque siempre tienen la misma estructura, son distintas cada curso. Animamos a todos los matrimonios que puedan asistir, a que lo hagan, porque realmente, todos los años, y esto lo saben los que han asistido otros años, terminan muy contentos de haber participado.

La jornada comienza a las 10:15 h. con la acogida y el reparto de materiales y la acomodación de los niños con sus cuidadores, a las 10:30 comenzamos la oración personal y comunitaria y la revisión de la vida cris-



Un momento de la misa en una de las convivencias del curso pasado

tiana y como matrimonios y padres. Tomamos un café y unas pastas y, a continuación, tenemos la celebración del sacramento del perdón, las confesiones, para todos lo que quieran recibirlo, y terminadas las mismas, comemos juntos. Sobre las 16:00 h., las parejas revisan su matrimonio y, juntos, cada matrimonio se traza un pequeño proyecto a vivir después como matrimonios y como padres. A las 18:00 h. comenzamos la eucaristía para terminar la convivencia sobre las 19:00 horas.

El tríptico para la inscripción se pide en las parroquias. Es necesario inscribirse 8 o 10 días antes de la fecha de cada encuentro, enviando la inscripción a la Delegación de Pastoral Familiar, al obispado o a la parroquia. El sacerdote las envía al obispado.

Animaos y haced vuestra inscripción. No os arrepentiréis de hacerlo porque os va a venir estupendamente para renovar vuestra vida cristiana, vuestro matrimonio y vuestra familia. Os esperamos a todos los que podáis participar.

DONOAMIIGLESIA.ES

Leyendo el código accedes al portal *donoamiiglesia.es* desde donde puedes hacer un donativo directamente a tu parroquia.

Las personas físicas (las que tributan IRPF) se pueden desgravar del total de los donativos a la Iglesia:

- Donativos de hasta 250 €, un 80 % (200 €)
- Donativos de más de 251 € en adelante, un
 80 % de los primeros 250 € y un 40 % del resto.
- Si el donativo es recurrente (dos años consecutivos donando la misma cantidad o mayor) el porcentaje sube al 45 %.



CV_______Domingo, 25 de febrero de 2024

Carta de nuestro Obispo

El verdadero significado de la Cuaresma

l día 14 de febrero comenzábamos en la Iglesia Católica, con la imposición de la ceniza sobre nuestras cabezas, el tiempo de Cuaresma. Cuarenta días que tienen su culminación en la fiesta de la Pascua de Resurrección de Cristo.

La Cuaresma rememora los cuarenta años que el pueblo de Israel paso en el desierto camino de la tierra prometida y de la liberación tan esperada. Este tiempo de peregrinaje hacia la tierra prometida fue un tiempo cargado de trabajos, luchas, fatigas, hambre, sed y cansancio, pero pudo el pueblo elegido disfrutar de la entrada en la tierra que manaba leche y miel (Cfr. Ex 16).

La Cuaresma es un tiempo litúrgico que nos prepara para la Pascua, para la resurrección del Señor y su victoria definitiva sobre el pecado y la muerte. La fiesta de la alegría porque en la resurrección de Cristo todos hemos pasado, por la acción de Dios, de las tinieblas a la luz, del ayuno a la comida, de la tristeza al gozo y de la muerte a la vida.

La Cuaresma es ese tiempo propicio para prepararnos para esa gran que no se ajusta a lo que Dios quiere de nosotros, aunque no se haya marchado del todo de la casa paterna

Para todos, tanto los que reconocen que han equivocado el camino, como para los que han permanecido en él, pero a medias; el medio auténtico de volver es acercarse al trono de la gracia y del perdón llenarlo de algo mucho más valioso: el mensaje

m e n s a j e del Señor que nos aleja de los criterios del mundo y nos ayuda a lle-



El ayuno nos ayudará a alejar de nuestra vida todo aquello que nos deja vacíos, para llenarlo de algo mucho más valioso: el mensaje del Señor

que es el sacramento de la penitencia, hacer una buena confesión de los pecados y comenzar de nuevo a caminar por el camino de Dios, manteniéndose en él por medio de la oración y el ayuno, y preparar así la fiesta de la alegría de la resurrección del Señor y de su propio resucitar a la vida de Dios.

Para quienes no se han marchado de la casa paterna, pero desEl ayuno hemos de entenderlo como la privación de algo para entregarlo a los demás que lo están necesitando, en el caso de ayuno de comida. Pero hay otros tipos de ayuno que nos pueden llevar al verdadero encuentro con Jesucristo, porque se trata de ayunar de aquellas actitudes que son incompatibles con los valores del evangelio y con el estilo de vida que Jesús nos propone.

Se trata de ayunar de determinadas actitudes pecaminosas que se pueden estar dando en nosotros: de juzgar a los demás, para descubrir a Cristo que vive en ellos y amarlos como hermanos; del pesimismo, para llenarnos de esperanza; de las preocupaciones terrenas, para llenarnos de la confianza en Dios; de pensar solo en nosotros, para ayudar y amar a los demás; del desaliento, para llenarnos del entusiasmo de la fe; de los pensamientos mundanos, para llenarnos de los planes de Dios; de todo cuanto nos separa de Jesús, para vivir desde lo que nos acerca a El.

La Cuaresma es un tiempo litúrgico que nos prepara para la Pascua, para la resurrección del Señor y su victoria definitiva sobre el pecado y la muerte

alegría de la Pascua, un tiempo especialmente propicio para convertir nuestras vidas plenamente al Señor y a lo que el Señor pide de nosotros.

Para unos puede ser tiempo de vuelta al camino de Dios, a la casa paterna, porque reconocen que se habían separado de Él como el hijo menor de la parábola del padre bueno y el hijo prodigo (Cfr. Lc 15, 11-31).

Para otros la Cuaresma es conversión, es purificación de todo aquello

cubren en sus vidas determinadas actitudes poco conformes con la voluntad del Señor, la confesión sacramental, junto con la oración y el sacrificio, los ayudarán a responder plenamente a lo que Dios espera de ellos.

Otro medio importante que pone a nuestro alcance la Cuaresma para todos es el ayuno. El ayuno nos ayudará a alejar de nuestra vida todo aquello que nos deja vacíos, para

CV______ Domingo, 25 de febrero de 2024



Un momento de la imposición de la ceniza

[Viene de la portada]

experiencia renazca en nosotros el deseo de volver nuevamente al camino de Dios, al camino que nos lleva a la salvación auténtica y definitiva, a la casa del Padre».

Para esto, además de reconocer nuestro pecado, tenemos que proponernos el cambio, dejando atrás «todo cuanto nos separa de Dios y de los hermanos, rectificando aquellas actitudes que no se corresponden con lo que Dios nos pide y espera de nosotros».

Pero, añadió don Gerardo, en este camino cuaresmal nadie está solo, la Cuaresma es un «tiempo especial de gracia» en el que Dios nos ofrece los medios necesarios para regresar



Don Gerardo insistió en que la recepción de la ceniza adquiere pleno significado si comenzamos el camino de conversión



«La Cuaresma
es el camino
que nos conduce
a la Pascua y, la ceniza
sobre nuestras cabezas,
es el signo del inicio
de ese camino»

a su camino, con «una llamada a la conversión del corazón, para que volvamos a él, saliendo de nosotros mismos y de nuestros egoísmos», y entregándonos a obrar según su voluntad.

Con el signo de la ceniza sobre la cabeza, «manifestamos ante la comunidad cristiana que estamos dispuestos a emprender ese camino de vuelta, ese camino de abanCV_______ Domingo, 25 de febrero de 2024



A través del código puedes ver un resumen de la celebración en vídeo



La catedral durante la celebración del Miércoles de Ceniza

dono de nuestras equivocaciones y pecados». En sí mismo, el signo no tiene significado si no se lo damos nosotros, puesto que «todo signo es una realidad que nos lleva a otra mucho más importante». Por esto, la recepción de la ceniza adquiere pleno significado si comenzamos la conversión.

En este camino cuaresmal, el obispo invitó a todos a hacer «un programa de vida, con una hoja de ruta por la que caminar para llegar a la meta a la que aspiramos, que es la Pascua del Señor».

En la «hoja de ruta» cuaresmal que propuso, asistidos por la gracia, don Gerardo invitó a vivir dos actitudes: «Salir de la autosuficiencia y descu2

«Tratemos de convertirnos de todos los apegos de nuestro corazón quitando todo eso que sabemos que Dios no quiere de nosotros brir que somos auténticos indigentes y necesitados de Dios y de los demás».

«Tratemos de convertirnos de todos los apegos de nuestro corazón quitando todo eso que sabemos que Dios no quiere de nosotros[...]. Comencemos este tiempo, este camino de Dios y que Dios nos propone de abrirnos a la justicia, que no es sino abrirnos y vivir desde la fe en Jesucristo. [...] Si recibimos con este espíritu la ceniza en el día de hoy, estaremos en el verdadero camino que nos lleva a Dios, el auténtico camino de conversión y la auténtica hoja de ruta hacia la Pascua y a la resurrección de Cristo y con Cristo. A una vida realmente nueva, de acuerdo con su voluntad», concluyó.



Al imponer la ceniza, el sacerdote hace la señal de la cruz en la cabeza mientras pronuncia: «Conviértete y cree en el evangelio»



«Manifestamos
ante la comunidad
cristiana que estamos
dispuestos a emprender
ese camino de vuelta,
ese camino de abandono
de nuestras
equivocaciones
y pecados»

CV_______ Domingo, 25 de febrero de 2024

Misa en la catedral por la Campaña contra el hambre

El obispo, don Gerardo Melgar, presidió la eucaristía en la catedral el domingo 11 de febrero, cuando se celebraba la campaña contra el hambre de Manos Unidas. Hizo un llamamiento a la solidaridad de todos los cristianos tomando como ejemplo el trato de Iesús a los necesitados.

El 11 de febrero, se celebraba la LXV Campaña contra el hambre de Manos Unidas, este año con el lema *El efecto ser humano.* Por este motivo, voluntarios de la ONG se congregaron en la catedral de Ciudad Real para la eucaristía, que presidió el obispo, don Gerardo Melgar.

Don Gerardo recordó que Manos Unidas «nos invita a ser conscientes de la gran desigualdad de quienes compartimos el mundo, a pesar de que todos tenemos la misma piel, el mismo corazón que late y somos todos hijos del mismo Dios». Aunque reconocemos «la misma dignidad de todos los seres humanos, la realidad es que ochocientos millones de personas ven gravemente vulnerada esa dignidad a causa de las deplorables condiciones de vida que padecen por su pobreza, hasta el punto de pasar hambre», dijo.

Para buscar solución a este problema, se refirió al «modo concreto» de cuidar la vida de los demás que nos enseña Cristo: «Dar de comer al hambriento, dar de beber al sediento, visitar al enfermo, crear trabajo, tender la mano a quien nos encontramos



Celebración de la eucaristía en la catedral el pasado 11 de febrero

caído al borde del camino». En este sentido, todo ser humano tiene el deber de sentirse responsable de los demás, «cada cual debe asumir las causas de los otros haciéndolas suyas. En el Evangelio encontramos el ejemplo de Jesús que, ante el dolor y la enfermedad de los demás, realiza milagros».



Voluntarios de Manos Unidas durante la misa

Se refirió además a la campaña de Manos Unidas ese año: «Es hora de comprometerse en la construcción del mundo para que nadie se quede atrás y el hambre se convierta en un triste recuerdo del pasado. Manos Unidas este año quiere hacernos conscientes de que seamos responsables frente al cambio climático, que afecta de una manera especial a las personas que no tienen recursos suficientes para luchar contra el cambio climático y sus consecuencias».

Por eso, «la lucha contra el hambre en el mundo no es solamente contra el hambre de pan, que también, sino en contra de todo aquello que hace más pobres a los pobres y los priva de tener lo suficiente para vivir dignamente».

El obispo concluyó sus palabras con una petición al Señor: «Si tú quieres, puedes meter en el corazón de los hombres que pueden cambiar el mundo». Este es el sentido esperanzador del lema de la campaña de Manos Unidas —El efecto ser humano—, que los hombres podemos cambiar el mundo.

Perspectivas divergentes sobre la Agenda 2030

El pasado 6 de febrero, la delegación de Pastoral Universitaria de la diócesis organizó una conferencia sobre la Agenda 2030 en la universidad con la participación de Higinio Marín, rector de la Universidad CEU Cardenal Herrera.

El 6 de febrero, la Sala de Juicios de la facultad de Derecho de la Universidad de Castilla-La Mancha en Ciudad Real, acogió una conferencia sobre la Agenda 2030 organizada por la Delegación de Pastoral Universitaria.

El encargado de impartir la conferencia —con el título *Agenda* 2030: *Perspectivas divergentes*— fue el doctor en Filosofía Higinio Marín Pedreño, rector de la Universidad CEU Cardenal Herrera.

Al comienzo del encuentro, el decano de la Facultad de Derecho, Fernando Calleja, dio la bienvenida al doctor Marín, mientras que la profesora de Derecho en Ciudad Real, María Soledad Campos, presentó al ponente. Por su parte, el delegado de Pastoral Universitaria de la diócesis, el sacerdote Luis Eduardo Molina, explicó la organización de la conferencia en el ámbito de la pastoral que se realiza con universitarios y profesores.

El profesor Marín comenzó explicando que la primera impresión que producen los objetivos de la Agenda es positiva. De hecho, se presenta como «un plan de acción a favor de las personas, el planeta y la prosperidad, que también tiene la intención de fortalecer la paz universal y el acceso a la justicia», buscando la erradicación de la pobreza. «Poner a todo el mundo de acuerdo — 193 Estados miembros de las Naciones Unidas la apoyan— para acabar con la pobreza está bien. Es loable la buena voluntad que hay», dijo.

Ahora bien, el profesor explicó que la Asamblea General de las Naciones Unidas promueve algunos Objetivos de Desarrollo Sostenible que son «objeto de discusión pública en las sociedades democráticas», y eso sorprende, puesto que se trata de asuntos en discusión. Para Marín, estos objetivos deberían haber aparecido «de abajo a arriba», y no como se ha hecho, convirtiendo la agenda en un movimiento «descendente» de élites.



De izq. a dcha., Maria Soledad Campos, profesora de Derecho; Higinio Marín, rector de la Universidad CEU Cardenal Herrera, y Luis Eduardo Molina, delegado diocesano de Pastoral Universitaria

En esta línea, el profesor continuó explicando cómo el programa de la Agenda, con aspiraciones mundiales para su implantación local, provoca discusión y, una vez llega a los ciudadanos, se ve con claridad cómo hay muchos debates abiertos que no se han sometido a discusión, sino que se imponen desde los gobiernos. Si es así, se trata de «una cancelación por vía de hecho del debate ciudadano».

Uno de los temas en discusión entre los ciudadanos es la visión particular que se ofrece en la Agenda sobre la igualdad de género, que se impone como una idea transversal que está presente en los 17 objetivos de la Agenda, que a su vez integran 169 metas de carácter integrado e indivisible que abarcan las esferas económica, social y ambiental». ¿Las mujeres de los lugares han sido consultadas sobre las formas de entender la «igualdad de género» que se propone? El profesor planteó que, al menos, merece discusión.

Siguiendo con la misma comprensión antropológica, en la Agenda

subyace una comprensión de la sexualidad que no tiene que ser compartida por todos los ciudadanos. Esto es un déficit democrático. No hay debate, sino que se proponen las ideas como puntos de vista de validez global implantados a través del enorme poder del que gozan los estados.

Los objetivos, que producen una impresión positiva, tienen un sujeto que los lleva a cabo: el Estado. Con este estatalismo, por ejemplo, quien se preocupe por la salud sexual no será la institución familiar, sino el Estado, «que lo llena todo» y se presenta como el salvado de todo mal.

En definitiva, la Agenda es una propuesta de naturaleza global y loable, pero impone que todo aquel que se sale del marco señalado como de sentido común, «delira». De este modo, se lamentó, «no se puede hacer una crítica negativa a la agenda en contextos académicos públicos». Aunque los anhelos sean loables, «no pueden hacerme callar» y no tener ideas divergentes, dijo.

Daimiel acogió el encuentro de Pastoral de la Salud



El 10 de febrero, con motivo de la Jornada Mundial del Enfermo que se celebró al día siguiente, la delegación diocesana de Pastoral de la Salud organizó un encuentro en Daimiel al que invitó a todas las personas de la diócesis que trabajan en este ámbito pastoral.

Con el tema *Dar esperanza en la tristeza: el sufrimiento en los trastornos mentales,* intervino la psicóloga Yolanda Dominguez.

La Jornada Mundial del Enfermo busca «sensibilizar al pueblo de Dios y, por consiguiente, a las instituciones sanitarias católicas y a la misma sociedad civil, ante la necesidad de asegurar la mejor asistencia posible a los enfermos».



Marcos 9, 2 - 10: Jesús tomó a sus discípulos y los subió a una montaña alta, lejos de todo, y se transfiguró delante de ellos.

Comentario: En la transfiguración, Jesús consagra la libertad para la humanidad y nos adelanta la resurrección.

Para la celebración Por Prado Castillo García

II Domingo de Cuaresma (ciclo B)

Moniciones

- ENTRADA. Bienvenidos a la celebración de la eucaristía en este segundo domingo de Cuaresma en el que se nos invita a subir al monte a escuchar la voz del Señor, para luego seguir caminando hacia la Pascua.
- 1.ª LECTURA (Gen 22, 1 2.9a.10 13.15 18). Dios pide a Abraham que renuncie a su heredero porque quiere poner de manifiesto que nuestro futuro está en las manos del Dios de la promesa y la Alianza.
- 2.ª LECTURA (Rom 8, 31b 34). El texto de la Carta a los Romanos es un himno que canta la bondad y el amor que Dios nos tiene. Un amor revelado en Cristo, en su vida y en sus sufrimientos.
- EVANGELIO (Mc 9, 2 10). El relato de la Transfiguración nos muestra una experiencia intensa de Jesús con sus discípulos, descubriéndoles que a quien hay que escuchar y seguir es a Él. La verdadera vida no se vive permaneciendo en el Tabor, sino cumpliendo la voluntad de Dios.
- **DESPEDIDA.** Hemos celebrado la eucaristía. Salgamos agradecidos de los dones recibidos y sigamos avanzando en el camino cuaresmal, escuchando la voz del Señor y cumpliendo su voluntad.

Oración de los fieles

- **S.** Presentemos a Dios nuestras necesidades. Él siempre nos escucha:
- Por la Iglesia: para que, a través del testimonio, siga siendo luz del mundo y sal de la tierra. Roguemos al Señor.
- Por los gobernantes: para que trabajen por la construcción de la paz y por el bienestar. Roguemos al Señor.
- Por las vocaciones al sacerdocio y a la vida consagrada: para que no falten jóvenes dispuestos a escuchar la voz del Señor. Roguemos al Señor.
- Por los enfermos y las personas que viven en soledad: para que sientan que el Señor los ayuda y consuela. Roguemos al Señor.
- Por nosotros: para que, en este tiempo de Cuaresma, intensifiquemos la escucha de la palabra del Señor y sepamos cumplir su voluntad. Roguemos al Señor.
- **S.** Acoge, Padre, la oración que te dirigimos con fe. Por Jesucristo nuestro Señor.

Cantos

Entrada: Reunidos en el nombre del Señor (CLN/A9) Salmo R.: Caminaré en presencia del Señor en el país de los vivos (LS) **Ofrendas:** Te ofrecemos, Señor (CLN/H2) **Comunión:** Dios es fiel (CLN/117) **Despedida:** Gracias, Señor, por nuestra vida (CLN/609)

Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

II Semana del Salterio. Lunes Dan 9, 4b – 10 • Lc 6, 36 – 38 **Martes** Is 1, 10.16 – 20 • Mt 23, 1 – 12 **Miércoles** Jer 18, 18 – 20 • Mt 20, 17 – 28 **Jueves** Jer 17, 5 – 10 • Lc 16, 19 – 31 **Viernes** Gen 37, 3 – 4.13 – 13a.17b – 28 • Mt 21, 33 – 43.45 – 46 **Sábado** Miq 7, 14 – 15.18 – 20 • Lc 15, 1 – 3.11 – 32